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ЗНАТЬ НАПРАВЛЕНИЕ ОТ И ДО
Авторский проект «Хозяин» в
районной газете «Ольховатский
вестник» посвящен фермерским
и личным подсобным хозяйст�
вам. 
Мы так и заявили в первом вы�
пуске: «Будем анализировать
работу сельхозпроизводителей
малых форм, расскажем об их
проблемах и успехах».
Зачем нужен этот проект? Раз�
витие сельского хозяйства — во�
прос продовольственной безо�
пасности страны. И в 2022 году,
с введением очередных санкций,
об этом задумались уже и потре�
бители.  
В проекте «Хозяин» я решила
стартовать с темы, нестандарт�
ной для нашей районки, — овце�
водства. Если сюжеты о хозяй�
ствах, которые занимаются вы�
ращиванием крупного рогатого
скота, периодически появлялись
в «Ольховатском вестнике» в
последние годы, то тема овце�
водства была в тени. 
Сколько фермеров�овцеводов в
районе, какие у них масштабы,
какие проблемы? Поиск ответов

на эти вопросы привел к инте�
ресной находке. Оказывается, в
Ольховатском районе есть фер�
мер, выращивающий бесшерст�
ных овец. 
Для понимания, стрижка шер�
сти в современных условиях вы�
ливается для фермеров в серьез�
ную проблему. Сбыта шерсти
практически нет, собственно
стрижка — мероприятие очень
хлопотное для хозяйственников
и стрессовое для животных. 
Поразило признание одного из
фермеров: «Покупателей овечь�
ей шерсти нет. Тонну шерсти в
год мне приходится просто сжи�
гать». Тонну шерсти! 
В то время, когда мы мучаемся
от синтетики в поисках нату�
ральных тканей. Это — печаль�
ный результат разрушения сель�
ского производства в 1990�е го�
ды, когда с ликвидацией овце�
водческих хозяйств была унич�
тожена и система переработки
продуктов животноводства, в
частности шерсти.  
Первый материал в проекте
«Хозяин» я назвала «Кто у нас
овец считает». Через год верну�

лась к теме овцеводства и рас�
сказала об успехах фермеров за
это время. 
К 2020�му году число хозяйст�
венников стало меньше: два
фермера сократили поголовье
овец до минимума. Материал
вышел под заголовком «Кто
считает овец и прибыль». 
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Жизнь в сельскохозяйственном районе Воронежской области прекрасна.
Налево взгляну — пшеничные поля. Направо — животноводческие
пастбища. Нам, ольховатцам, пока еще не в диковинку коровы, 
овцы (к слову, в маленьком районе есть даже конный завод). 
Но задача журналиста не только наблюдать, но анализировать, 
в цифрах, фактах, и, конечно, задавать вопросы современным
производителям в сельском хозяйстве

НАЛЕВО — ПОЛЯ. НАПРАВО —
ПАСТБИЩА. ЧТО ВПЕРЕДИ?
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В рамках проекта «Хозяин» вы�
шли статьи о фермерах, которые
занимаются разведением круп�
ного рогатого скота: «Разыски�
ваются пастухи и доярки» — о
мясном направлении, «Извили�
стый ход молочных рек» — о мо�
лочном направлении. 
Красной нитью в этих материа�
лах проходит мысль о кадровом
дефиците в сфере сельского хо�
зяйства.
Я бы отметила такие важные
принципы работы над проектом:
стремление досконально знать
то направление, о котором пи�
шешь, систематичность, анализ
ситуации (со статистикой из со�
ветского периода в сравнении с
современностью, расчетами про�
изводства и так далее) плюс по�
иск интересных героев.

ПОИСК ЯРКИХ ЛЮДЕЙ
Я часто говорю, что мне везет с
героями — встречаются яркие

люди, решительные, нестандарт�
но мыслящие, работающие над
уникальными проектами. 
В то же время я не прекращаю
постоянный поиск таких персо�
нажей (полагаться на удачу не
позволит профессиональный
интерес) — общаюсь со специа�
листами, просто знакомыми из
разных сфер жизни, знакомлюсь
с новыми для меня людьми.

И в проекте «Хозяин» есть такие
герои. Вот, например, владелица
овцеводческой фермы.   
Молодая женщина узнала из
интернета об уникальном проек�
те селекционера Олега Лебеде�
ва, который вывел новую поро�
ду мясных овец — гладкошерст�
ных. 
Фермер купила четыре барана
неродственных линий и одну
ярку, решив провести племен�
ную работу и методом поглоще�
ния кровей приобрести поголо�

вье чистокровных катумских
овец. «До вас никто так не де�
лал, но должно получиться», —
сказал ей селекционер. 
Вообще�то он никому не прода�
ет ярок, но в том случае сделал
исключение — настолько убеди�
тельна была фермер из воро�
нежской глубинки в желании
развивать свое маленькое хозяй�
ство.
И ведь у нее получается. Кадро�
вый голод добавляет проблем.
Но до сих пор фермеру удается
преодолевать все трудности.

УНИКАЛЬНЫЙ ПРОЕКТ
Рассказать на страницах район�
ки об ольховатском производст�
ве спаржи мне удалось не сразу.
И препятствий никто не чинил,
и в то же время взяться за тему
всерьез никак не получалось.
Сейчас думаю: хорошо, что так
вышло. Материал получился не
о пилотном проекте, но уже до�
вольно стабильном хозяйстве,
работу которого можно проана�
лизировать на примере двух�
трех лет. 
Заинтересовала смелость фер�
мера Олега Жолобенко взяться
за выращивание овоща, во�пер�
вых, редкого даже на прилавках
городских супермаркетов, во�
вторых, привозимого к нам из
теплых стран. Воронежские по�
ля, хоть и черноземные, но нахо�
дятся в зоне рискованного зем�
леделия.   
Фермер рассказал о стартовых
работах в хозяйстве, о преодоле�
нии трудностей (посадочный
материал пока еще импортный),
о поиске рынков сбыта непри�
вычного для потребителей про�
дукта.
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Особый журналистский инте�
рес к проекту был связан с про�
граммой импортозамещения. 
А фермер, занимающийся про�
изводством спаржи, ставит пе�
ред собой такую задачу — нара�
щивать объемы производства
спаржи в России и сделать этот
овощ не деликатесным, а массо�
вым. 
Избежать рекламных моментов
помогло то, что хозяйство —
единственное в Черноземье по
производству спаржи в коммер�
ческих объемах, а после увели�
чения в этом году полей с 12 га
до 22 га — второе в России.
Больше — только плантации аг�
рофирмы в Северной Осетии.
Материал о выращивании спар�
жи на ольховатских полях вы�
шел под заголовком «Делика�
тес? А вовсе нет». 
И еще одну статью я посвятила
работе фермера Олега Жоло�
бенко. В 2020 году он начал ри�
скованный проект — выращива�

ние груши сорта «конферен�
ция». Плоды поставляют на
прилавки наших магазинов из
Турции, Китая. В России же
практически нет грушевых са�
дов, и объем производства груш
очень маленький. 
Это связано с рисками выращи�
вания, объяснил фермер. Но он
решил поэкспериментировать и
занять свободную нишу. Данное
направление фермерского хо�
зяйства также поможет решить
проблемы  импортозамещения.
Материал о развитии  фермер�
ского хозяйства назвали «И
спаржа, и груша — наши».

Уверена, что тема продовольст>
венной безопасности будет акту>
альна еще долго, а поводы для
интересных материалов я найду.
Спасибо нашим сельским тру�
долюбивым людям — тем для
публикаций много.

&&

же во время работы в
племобъединении
окончил заочно  вете:
ринарное отделение
Аграрного института
Мордовского госуни:
верситета имени 
Н.П. Огарева. В общей

сложности ветеринарии посвятил
13 лет практической работы.

В журналистику вернулся в 2003
году. Сначала был заместителем
редактора в республиканской
газете для детей и подростков
«Диагональ», с 2005 года пере�
шел в республиканскую газету
«Известия Мордовии» обозре�
вателем отдела АПК. С 2008 го�
да по настоящее время — редак�
тор этого отдела. 
Лауреат Всероссийского кон�
курса «АГРО�СМИ�2010», не�
однократный    победитель кон�
курса главы Мордовии по эко�
номической тематике, заслу�
женный работник СМИ Респуб�
лики Мордовия, в 2023 году на�
гражден медалью «За заслуги
перед Республикой Мордовия».

Особенно люблю поездки в сель>
скую глубинку, в которых нахо�
жу темы для своих публикаций.
В одной из них познакомился с
семьей Анны и Алексея Строс�
тиных, которые уже много лет
остаются в Атяшевском районе
единственными жителями села
Пиченейка. Супруги живут лич�
ным подсобным хозяйством, а
Алексей, к тому же, как депутат
представляет свое село из двух
всего жителей в местном 
Совете. 
Об этих замечательных людях я
рассказал в очерке «Живет Пи�

У


